

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
Lanzeta, número 11  
IMPRESA («LA ESPERANZA»)

AÑO VII

PALMA DE MALLORCA  
Martes 27 de Febrero de 1917

Núm. 2.408

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 Y DE 4 A 7  
Teléfono número 200  
APARTADO DE CORREOS NÚMERO 19

### Sección informativa

#### El trigo

En la Asamblea organizada por la Asociación de Agricultores de España y celebrada en Madrid, para pedir que el Gobierno no llegue a incautarse de los trigos y que se suprima la tasa de los mismos, se aprobaron las siguientes conclusiones:

- 1.ª Que no se llegue nunca a la incautación de trigos.
- 2.ª Que se suprima la tasa de los mismos en tanto que la aplicación de aquella no abarque todas las producciones nacionales en sus diversas ramas agrícolas, industriales y comerciales.
- 3.ª Que en caso de persistir en la tasa de trigos, ésta se fije por una comisión gestora agraria, de acuerdo con la Junta Central de Subsistencias.
- 4.ª Que al abastecimiento de centros consumidores contribuyan proporcionalmente todas las provincias y todos los pueblos productores; y
- 5.ª Que de aplicarse la tasa, sólo sea respecto a los trigos que se necesitan para fabricar pan corriente consumido por las clases menesterosas y en ningún caso para las demás aplicaciones industriales de harina.

La «Gaceta» inserta una real orden del ministerio de Hacienda comunicada con fecha 16 del corriente al presidente de la Comisión de abastecimientos de la Junta Central de Subsistencias, resolviendo, de acuerdo con el informe de aquella Junta, la adquisición de dos millones de quintales métricos de trigo en los mercados extranjeros.

En el citado informe se hace un minucioso estudio de la producción e importación de trigo y harinas.

#### De Mahón

En la pescadería ha ocurrido un incidente, entre el público, por expender el pescado cierta vendedora a mayor precio del tasado por la Junta de subsistencias.

—Ha salido de San Esteban de Pravia para Barcelona, con cargamento de carbón mineral, el vapor de esta matrícula «Isa de Menorca».

—Dice «El Bien Público»:  
«Hemos oído decir que «La Marítima» ha vendido a los armadores de Ciudadela señores Arguimbau la chalana «Unión» que debe ser convertida en palibot».

—El concurso-exposición de ganados que proyecta la Cámara Agrícola para que coincida con el vigésimo Congreso de la Federación Agrícola catalana-baleares, se celebrará el día 28 de Mayo próximo en Mercadal. Se extenderá a los ganados caballar, asnal, vacuno, lanar, cabrio y de cerda. El programa y presupuesto correspondientes se han remitido al Consejo Provincial de Fomento para que, con su informe, después de la intervención del Ingeniero Jefe del Servicio Agronómico y del Inspector de Higiene Pecuaría, se cursen al Ministerio de Fomento en solicitud de subvención para premios, con arreglo a la R. O. de 19 de Diciembre de 1914.

En la última junta celebrada por la Federación Agrícola catalana-baleares se ha tratado exclusivamente del Congreso de Mahón.

—En los vapores correos han llegado estos días buen número de reclutas, destinados a prestar servicio en los diferentes Cuerpos de guarnición en esta.

—Sobre las nueve de anoche entró en nuestro puerto, de arribada forzosa, el vapor de la matrícula de Barcelona «Teresa Tayá».

El mencionado buque cubre el servicio

de correo entre Alejandría y Barcelona y lleva cargamento general con destino a este último puerto.

El «Teresa Tayá» salió el 16 de Alejandría y llevaba siete días de navegación, cuando al ver casi agotadas sus provisiones de combustible, tuvo que hacer rumbo a este puerto, viéndose obligado, para arribar, a quemar un bote y algunos camarotes para sostener la presión en sus calderas y la marcha del buque.

Dicho buque se aprovisionará de carbón en los almacenes de «La Marítima», haciéndose luego a la mar para el puerto de su destino.

Mahón, 24 de Febrero.

#### Serie de conferencias

Traducimos del último número del semanario «La Veu d'Inca»:

«La Junta directiva del Círculo de Obreros Católicos está organizando unas conferencias de cultura educativa, que tendrán lugar los domingos de Cuaresma, de ocho y media a diez de la noche.

De no sufrir variación, se darán en el siguiente orden:

Segundo domingo: El M. I. Mn. Antonio M. Alcover, Canónigo Magistral, sobre Historia filológica de la Lengua Catalana.

Tercer domingo: El P. Castellanos, Prior de la Misión, sobre el sistema de enseñanza «Montesori».

Cuarto domingo: El M. I. Mn. Juan Quetglas, Canónigo, sobre Liturgia Sagrada.

Quinto domingo: D. Sebastián Amengual, sobre vulgarización de higiene y curación de la tuberculosis.

Además, el Círculo celebrará una velada literario-musical dedicada a San José, en su festividad».

#### Consejo Provincial de Fomento

Ha celebrado sesión, en segunda convocatoria, el Consejo provincial de Fomento de Baleares, bajo la presidencia del señor don Antonio Roselló Nadal.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Examinadas las instancias de las Cámaras Agrícolas de Mahón e Ibiza solicitando una subvención, la 1.ª para un concurso de ganados y la 2.ª para un campo de experimentación, se acordó por unanimidad informarlas favorablemente.

Se aprobó el presupuesto formulado por el Sr. Ingeniero Jefe del Servicio Agronómico de esta provincia con cargo al fondo provincial de plagas del campo para atender a sufragar los gastos inherentes a los tratamientos de invierno contra el pulgón del almendro y recomposición del equipo de fumigaciones contra la serpeta de los naranjos y limoneros.

Se aprobó la cuenta presentada por el señor Secretario del Consejo correspondiente al mes de Enero último.

El vocal señor Casanovas dijo que la Unión Industrial tenía en estudio el proponer al Gobierno que se convirtiese en asegurador de las mercancías que se exportan al Extranjero por las crecidas primas que piden actualmente las compañías aseguradoras y solicitaba que el Consejo apoyase dichos trabajos; acordándose esperar a que la Unión Industrial hubiese terminado su estudio y re-

solver cuando la referida sociedad elevase su instancia al Gobierno.

Se enteró el Consejo de que la Superioridad había probado las cuentas del finido año de 1916.

Igualmente se enteró de que los Diputados a Cortes por Mallorca Sres. Roselló y Weyler habían escrito diciendo que hacen lo posible para que el Excelentísimo señor Ministro de Fomento destine la mayor cantidad posible a la instalación de la Granja Escuela práctica de Agricultura.

#### La carretera de Andraitx-Estallenchs

El diputado provincial D. Luis Alemany, con quien hemos tenido ocasión de hablar, nos ha manifestado que había recibido una expresiva carta del diputado a Cortes D. Valeriano Weyler Santacana incluyéndole otra del Director general de Obras públicas, Sr. Zorita, diciéndole que se han consignado 3.000 pesetas, sin perjuicio de otras cantidades que más adelante se consignen, para continuar las obras de construcción de la carretera de Andraitx a Estallenchs.

Nos ha añadido el Sr. Alemany que, en vista de la nueva consignación, había visitado al ingeniero-jefe de Obras públicas, Sr. Calvet, quien le enteró de que ya se hallaban completamente terminados los trabajos de trazado de la nueva carretera.

El Sr. Alemany ha tenido frases de elogio para el diputado Sr. Weyler, por el interés que se toma por los asuntos de la Isla, y para el Sr. Calvet, a quien halló muy dispuesto a imprimir a la proyectada carretera, tan pronto sean destinados aquí los peones camineros indispensables, la mayor actividad.

#### Vencimiento de cupones

Venciendo en 1.º de Abril de 1917 el cupón número 62, de los títulos del 4 por 100 interior de la emisión de 1908, así como un trimestre de intereses de las inscripciones nominativas de igual renta y el cupón número 51 de los títulos del 4 por 100 amortizable, emitidos en virtud de la ley de 26 de Junio de 1908, la Dirección general de la Deuda y Clases pasivas, en virtud de la autorización que se le ha concedido por Real orden de 19 de Febrero de 1905 y Real decreto de 27 de Junio de 1908, ha acordado que desde el día 1.º de Marzo próximo se reciban por esta Delegación de Hacienda sin limitación de tiempo aunque sin perjuicio de atenderse a lo dispuesto en el art. 26 de la ley vigente de Administración y Contabilidad, los de las referidas deudas del 4 por 100 interior y amortizable, y las inscripciones nominativas del 4 por 100 de Corporaciones civiles, Establecimientos de Beneficencia e Instrucción pública, Cabildos, Cofradías, Capellanías y demás que para su pago se hallen domiciliadas en esta provincia, observándose para la presentación de facturas las mismas reglas que en anteriores vencimientos, así que las que se citan en la circular de 30 de Marzo de 1915, haciendo presente que los títulos amortizados deberán presentarse endosados en la siguiente forma: «A la Dirección general de la Deuda y Clases pasivas para su reembolso. Fecha y firma del presentador; y llevarán unidos dichos valores los cupones siguientes al del trimestre en que se amorticen.

### HA QUEDADO ABIERTA LA BARATURA VERDAD en los ALMACENES MATAS

Calle Colon

REDUCCIÓN DE PRECIOS en todos los géneros.—Venta de retales

#### De Ibiza

Al objeto de tomar un cargamento de sal, ha llegado la goleta dinamarquesa «Hejindal».

—Se habla con mucha insistencia de la formación en esta ciudad de un partido maurista.

—El viernes recorrieron la rada de San Antonio Abad un destructor inglés y un torpedero francés, haciendo luego rumbo uno al norte y otro al sur.

—Después de limpiar fondos ha sido botado al mar el vaporcito «Constante».

—Ha sido desembarcado por el remolcador «Valkirien» el vapor griego «Aggios Georgios», comenzando este barco enseguida los oportunos trabajos de cambio de fondeadero y de embarque de las mercancías que había dejado. El «Valkirien» ha abandonado ya esta isla.

—Reina mucha animación con motivo de las próximas elecciones de diputados provinciales. Con motivo de ellas pasarán a ésta el ex-diputado a Cortes don Luis Tur y el actual diputado don Carlos Román.

Ibiza, 24 de Febrero.



**EL TE CHAMBARD**  
es el más agradable y el mejor de los Purgantes.

Rehúese toda caja que no se encuentre revestida de la Marca de Fábrica «EL CENTAURO» reproducida aquí.

### Doctor Valenzuela

Ex-médico de la clínica y consulta de Enfermedades de la Piel dirigida por el Dr. Juan de Azua en el Hospital de San Juan de Dios de Madrid.  
CALLE DE MOREY, 5. CONSULTA DE 11 y media a 1 y media

### Grandes surtidos en géneros NEGROS para Cuaresma

POLLITAS BLONDA LEGÍTIMA, Torpedos Chalites y Velos chantilly, Almagre, Blonda, Tul, etc., etc.

### Las Monjas

Se garantizan los NEGROS.

#### Monumento al Obispo Sr. Campins, en Lluch

Continuación de la lista de Buñola: D. Pedro J. Estarellas, 0'25 pesetas; Una devota persona, 0'25; doña Antonia Mayol, 0'25; don Juan Palou, 0'25; don Antonio Muntaner, 0'50; doña Margarita Borrás, 0'25; doña Margarita Muntaner, 0'25; don Mateo Soler, 0'50; doña Antonia Artigas, 0'25; doña Antonia Soler, 0'25; doña Ana Suau, 0'25; don Pedro Amengual, 0'25; don Lucas Quetglas, 0'25; doña Francisca Amengual, 0'25; doña María Amengual, 0'25; doña Catalina Pascual, 0'25; don Antonio Colom, 0'25; don Esteban Roselló, 0'25; doña María Cerdá, 0'50; y doña Catalina Llinás, 0'25.

#### Un bando

El señor Alcalde ha publicado el siguiente bando:

«A tenor de lo dispuesto en la vigente ley de Reemplazos, el domingo día 4 de Marzo próximo, a las 8 de su mañana, y siguientes necesarios, a la misma hora, tendrá lugar, en esta Casa Consistorial, el acto de la clasificación y declaración de soldados correspondientes al reemplazo actual, y el día 20 de dicho mes, a las 8, la revisión de exenciones de los tres últimos reemplazos y demás que correspondan.

Con este motivo y no obstante de hallarse citados con cédula todos los medios interesados, se les convoca, por medio del presente, para que concurran a presenciar dicho acto y producir las exenciones que les asistan para eximirse del servicio en filas; en cuyo acto deberán presentar los documentos, testigos y pruebas que para ello tengan, pues que no haciéndolo recaerá la resolución conveniente, sufriendo los perjuicios que hubiere lugar con arreglo a lo dispuesto en la citada ley, debiendo advertir que todos los mozos deben ser tallados y reconocidos en el acto y caso de no presen-

tarse se les instruirá el oportuno expediente de prófugo, en virtud de lo dispuesto en la citada ley».

#### Funciones benéficas

El próximo martes, día 6 de Marzo, se reanudarán las funciones benéficas en el Círculo de Obreros Católicos.

Al comunicarlo la señora de Alonso-Martínez a sus distinguidas relaciones, les participa que ya tiene preparados los billetes para cuando gusten pasar a recogerlos; rogándoles lo hagan de 1 a 4 tarde en el Gobierno Civil, todos los días.

#### La guerra submarina

Por el Ministerio de Marina se ha dictado la disposición que sigue:

«Su Majestad el Rey (que Dios guarde), de acuerdo con lo propuesto por la Dirección general de Navegación y Pesca marítima, se ha dignado disponer, inspirado en el sentimiento de humanidad que de son mercederos las tripulaciones de los buques mercantes que en estos tiempos difíciles exponen con temeridad y con riesgo su vida por mantener nuestro comercio marítimo, lo siguiente:

1.º Que todos los buques mercantes, a partir de 500 toneladas y que hagan el servicio de altura o gran cabotaje, están obligados a llevar una estación radiotelegráfica de alcance mínimo de cien millas en las condiciones que se señalan en el reglamento vigente de Radiotelegrafía.

2.º Que asimismo los indicados buques llevarán uno o más botes de salvamento con motor propio en número proporciona-

do al de sus tripulantes o bien los motores ajustables necesarios para el mismo objeto.

3.º Los directores locales de navegación darán un plazo prudencial a cada buque para proveerse de estos elementos, debiendo justificar los armadores ante dichas autoridades haber hecho los pedidos o contratos necesarios para obtenerlos».

#### Ayuntamiento

Sesión de anoche

Anoche, a las 6'50, se reunió, en segunda convocatoria, el Ayuntamiento, ocupando la presidencia el Alcalde, señor Alemany, y asistiendo a la sesión los concejales señores Mas, Barrera, Castell, Oliver y Roca, Bibiloni, Pou, Trián, Obrador, Coll, Quetglas, Suau, Moner, Barceló, Solá, Llompart, Carrío, Durán, Salom, Riutort y Planas.

Asiste también a la sesión numerosísimo público.

Acta.—Sobre un dictamen.—Cuentas

Se aprueba el acta de la sesión anterior: El señor Llompart pide se le diga el contenido del dictamen que figura como aprobado en la anterior sesión, celebrada en primera convocatoria, para la cual, según añade, al decir de todos los periódicos, no asistió número suficiente de concejales, y aprovecha la ocasión para reiterar sus censuras respecto a la redacción de las actas; el Sr. Alcalde manifiesta que en dicha sesión hubo número suficiente de concejales. Se aprueban varias cuentas por servicios municipales.

DE LA SOLTERONA 605

a que la había acostumbrado la tía Cordula... Nadita fue bien pronto la niña mimada del señor y de la señora Frank.

Tal era la metamorfosis exterior. ¿Qué diremos del cambio interior que se había operado en la joven? Cuando Juan la llamó, invitándola a dejar todos los objetos de su pertenencia, que la recordaban su infancia, al cuidado de Tomás, obedeció inmediatamente. Cuando le encontró en el vestíbulo y tomó su mano para colocarla en su brazo, cuando salió de la casa de su madre, Felicidad le siguió silenciosamente, con una docilidad y una confianza ciegas. ¿Qué había pasado en aquella alma tan rebelde y obstinada para tomarse repentinamente sumisa y complaciente? El dolor y las súplicas del médico habían desgarrado su corazón, pero no habían conseguido quebrantar sus convicciones ni cambiar sus propósitos. Otra fuerza debió agregarse a la que Juan la había hecho para ganar el corazón de la joven, y efectivamente, así había sucedido. Al anunciarla que quería conocer el contenido del manuscrito añadiendo: «No puedo obrar de otra manera, y aun en el caso de que en premio

608 EL SECRETO

ta, que toda discusión sobre el asunto era completamente estéril, porque no debía existir ya ningún heredero de los Hirschprung. Contando con esto, y para ganar tiempo, aconsejó a Juan que se dirigiera a Pablo Hellwig y a su hermano Nathaniel pidiéndoles que cadyuvieran a la restitución, a fin de disminuir el sacrificio que su amigo quería imponerse.

Esta comunicación produjo en el padre de Adela una violenta crisis nerviosa. Su respuesta, sin embargo, no conservaba el menor vestigio de ella; se limitaba a decir con mucha tranquilidad, y con el tono empalagoso que le era natural, que los treinta mil duros que se le pedían los había recibido de su tío a título de indemnización y para compensar los perjuicios causados a su padre en el reparto de la herencia de su abuelo; que los medios empleados por su tío para procurarse aquella suma le eran indiferentes y no le causaban ningún escrúpulo, porque no podía ser responsable de las acciones ajenas. El dinero se encontraba en sus manos, y en buenas manos por lo tanto, pues se consideraba, no como el propietario, sino como el

DE LA SOLTERONA 601

Y al decir estas palabras, Juan Hellwig salió de la habitación. Su madre levantó el brazo derecho, pero lo dejó caer inmediatamente. ¿Iba a pronunciar la terrible maldición? Tal vez tuvo esa intención; pero sus labios permanecieron mudos como si una voz secreta, salida de lo íntimo de la conciencia, la advirtiera que su maldición no podía ser ratificada; pues Dios no pone un arma tan espantosa en las manos de los seres malvados y vengativos.

El crepúsculo extendía sus sombras en los tejados que daban al patio; la tempestad había cesado, pero algunas nubes, caprichosamente desgarradas, flotaban todavía en el cielo como grupos dispersos de un ejército que trata de reunirse después de una derrota.

En el primer piso las puertas se habían cerrado con violencia; oíase el ruido de baúles arrastrados por el suelo, y pisadas fuertes de gruesos y herrados zapatos iban y venían en todos sentidos por aquellas estancias. Era los mozos de cordel que embalsaban los muebles y objetos pertenecientes a la viudita, que se preparaba a salir de aquella casa para no volver jamás.

XII

La joven no había hecho más que atravesar dos o tres calles y traspasar los dinteles de dos puertas; ¡pero qué variación tan grande se había verificado para ella en tan corto espacio de tiempo!... Los espesos muros de la vetusta casa de Hellwig no se elevaban alrededor de Felicidad, ni oprimía ya su alma el temor de los malos tratamientos... Todo era júbilo y bienestar para ella en aquel momento... No sentía pesar sobre su corazón el desprecio y la maldad que como aves de mal agüero giraban alrededor de la casa Hellwig con sombrías amenazas... Opiniones sanas y caritativas, un interés ardiente por todo lo bueno: tales eran las cualidades de la familia Frank, en cuyo seno iba a vivir Felicidad. En un momento comprendió que allí tenía todos los elementos necesarios para la tranquilidad de su vida, y fue para ella dulcísimo recibir el nombre de amiga

# En el Ayuntamiento

LAS SUBSISTENCIAS

Otras noticias

En el Ayuntamiento.—Serie de discursos.

—El público exterioriza su opinión

Anoche, en la sesión del Ayuntamiento, se habló de la cuestión de las subsistencias, iniciando la discusión un dictamen proponiendo los acuerdos que figuraban en la nota oficiosa de la reunión que celebró la semana anterior la Comisión especial de subsistencias.

Leído el dictamen, el señor Obrador hace uso de la palabra, negando que el Ayuntamiento no se haya preocupado del conflicto. Indica que, para ver de solucionarlo, el Alcalde ha realizado esfuerzos y el señor Oliver y Xamena se constituyó en la plaza de abastos hasta el punto de que allí, antes de la ligera dolencia que sufre, permanecía casi todas las mañanas. Dice que en el dictamen leído se llama la atención del Gobernador respecto al incumplimiento de su bando prohibiendo la exportación de ganado. «No es esto—pregunta—preocuparse?» Y añade, en síntesis: «Es cómodo dar la culpa al Ayuntamiento, censurar a éste sin antes enterarse de su incumbencia. ¿Por qué censurar al Ayuntamiento a todo lo que nos ha perdido el Alcalde? ¿No ha tenido que bregar el Ayuntamiento con los panaderos? ¿Es justa la campaña contra el Ayuntamiento?»

Habla luego el Sr. Barceló, reconociendo que el problema es, verdaderamente, arduo, y que la Ley de subsistencias da pocas facultades al Ayuntamiento, pues las da todas, por cierto extraordinarias, a la Junta de subsistencias. Considera insuficiente lo que se propone en el dictamen, y se muestra partidario de tomar algunas medidas más eficaces. Alude al artículo 51 de dicha Ley, cuyo cumplimiento solicita se aplique a requerimiento del Concejo. Manifiesta que no puede continuar el actual estado en lo referente a huevos y carnes. Indica que, mientras el gremio de cortantes dice que no hay en Mallorca reses, éstas se exportan a la Península; dice que esta anomalía sólo puede obedecer a dos causas: que el precio de las reses es demasiado caro o que los carniceros no quieren adquirirlas. «Si se debe—añade— a la primera causa, la cuestión es aumentar la tasa; si a la segunda, hay otro medio: tenemos en la mano el comedero de los cortantes. ¿Por qué no hacemos caducar los permisos para ocupar puestos en la plaza a los cortantes cuando éstos no abastezcan suficientemente de carne al mercado? Si faltan propietarios que cedan voluntariamente sus reses, pidamos con energía, con tesón que se aplique el artículo 51, y, si no basta, el 52, 53 y 54 de la Ley, que dan facultades a la Junta hasta para enagenar las substancias alimenticias y, por lo tanto, el ganado.

El señor Suau dice que la Ley de subsistencias no da al Ayuntamiento la facultad de pedir. Y añade: «Pero, ¿qué hemos de pedir? Contra la carestía, cabe la tasación; contra la escasez, prohibir la exportación. Ambos puntos están acordados por la Junta de subsistencias. ¿No se cumplen los acuerdos? Pues excitamos a que se cumplan. Yo no creo en la eficacia de hacer caducar las licencias de puestos, facultad que entiendo no tiene el Concejo, pues se trata de un arbitrio importante, garantía del empréstito de las aguas, y, además, no es cuestión de perjudicar al contratista. Opino que ir a la expropiación del ganado vacuno, habiéndolo lanar, no es posible; si faltara la carne en general, sí; yo no he de dirigir censura alguna a nadie, y creo incluso que el vecindario debe acercarse a las autoridades, ayudándolas en estos críticos momentos presentes». Indica ciertos supuestos abusos ocurridos a algunas sirvientas, y dice que no sabe si la diferencia perdida por el comprador, se perdió en el puesto de venta o en el bolsillo de las criadas. Alienta al vecindario para que acuda a formular censuras al Cejador de la plaza. Agrega que las facultades que da la Ley sólo son al Gobernador y a la Junta de Subsistencias. Termina manifestando que los conservadores, en esta cuestión, están dispuestos a ir hasta donde se considere preciso, e indica que, para facilitar la labor de la Alcaldía, hasta los conservadores pusieron en manos de un concejal

liberal, durante la pasajera dolencia del señor Oliver y Xamena, la cuarta Tenencia de Alcaldía, que desempeñaba el señor Moner.

El señor Barceló indica que su proposición referente a hacer caducar las licencias de puestos en la plaza Mayor, para la obtención de las cuales, según añade, hay un verdadero pugilato, está dentro de las facultades del Ayuntamiento. Y añade: «Si es cierto que sobran reses, ¿por qué no se llevan al mercado? Si se trata de un caso de confabulación, como temo, apliquemos la mayor energía. Si a los carniceros les hacemos abandonar las mesas, su comedero, irán a vender, en su lugar, otros cortantes; la sustitución de los actuales cortantes por otros no perjudicaría los intereses del Ayuntamiento, pero sí los perjudicaría, el Concejo debe pagarlos».

El señor Llompart dice: «No me extrañaría que el pueblo contestara a nuestros razonamientos con hechos. Lo cierto es que la plaza Mayor no está abastecida desde que el señor Singala rescindió el contrato del impuesto sobre carnes. Es cierto también que el ambiente del pueblo está en contra de nosotros. La Ley de subsistencias no nos da facultades, pero algo podemos hacer. En primer lugar, he de excitar a las autoridades a que no se consideren con energía y suficiencia bastantes para resistir estos momentos, que cedan el puesto a otros que puedan sustituirlos». Habla luego de la labor realizada por el Gobernador, en quien reconoce buena fe, si bien en ciertos casos no se ha visto coronado por el éxito. Indica que el Gobernador autoriza la exportación de corderos por haber en Mallorca una existencia de 100 mil reses. En primer lugar, no cree en la exactitud de esta cifra, formada según informes exigidos a los Alcaldes y concediendo a éstos, para contestar, un plazo de 24 horas, al que considera insuficiente. Cree que no hay en Mallorca, para el abasto de toda la isla, más que unos cuarenta mil corderos, cifra que considera insuficiente; y la escasez de ganado es aun mayor en cuanto al vacuno. Dice que hay que ir con mucho cuidado respecto a la aplicación de las tasas, pues éstas a veces sólo favorecen a los acaparadores. Indica como solución que en poblaciones de la Península hay exceso de reses vacunas, y pregunta porqué no se las importa. Opina que la tasa ha de aplicarse de arriba a abajo, esto es, al ganadero y al cortante. Como que a los grandes males hay que aplicar grandes remedios, se muestra partidario, como el señor Barceló, de quitar los puestos a los carniceros que vendan carne en cantidad suficiente para que entre todos puedan abastecer suficientemente a Palma. Alude al motín ocurrido en Ibiza al pretenderse exportar una partida de patatas, y dice que cuando las Leyes no amparan ante la amenaza del hambre, el pueblo exige. Y aprovecha la ocasión para excitar a la Comisión de abastecido a que se ponga al habla con las fábricas de gas por si conviene reducir el alumbrado público antes de llegar a una posible falta absoluta de gas.

El Sr. Oliver y Roca pide que la proposición del Sr. Barceló referente a la caducidad de puestos, toda vez que no es urgente, pase a informe de la Comisión de subsistencias. El Sr. Suau propone que, en vez de recaer acuerdo definitivo en esta sesión, se dé un voto de confianza al Alcalde para que haga caducar los puestos cuando lo considere oportuno.

El Sr. Barceló insiste en la urgencia de la proposición. «Llevamos—dice— una semana sin carne, y es ya hora de huir de Comisiones».

El Sr. Llompart opina como el señor Barceló, y añade: «Debemos afrontar todas las responsabilidades; si no las quieren arrostrar los concejales, las arrostraré yo solo (Voces de «Muy bien» en el público). En los pueblos hay cortantes que gustosos vendrían a Palma si les garantizáramos un puesto por un año, en la plaza de abastos. Es hora de acabar con el «trust» de carniceros. («Muy bien» en el público).

El señor Barceló: «¿Qué significa ese miedo, ese temor de los concejales?»

El señor Obrador tercia en la discusión.

El señor Pou se muestra conforme con la proposición del señor Barceló.

El señor Suau insiste en la concesión de un voto de confianza al Alcalde para que fije el momento en que ha de aplicarse la proposición del señor Barceló. Temen que ésta constituya un fracaso para el Ayuntamiento.

Rectifica el señor Barceló, insistiendo en la urgencia de la proposición. Intervienen en la discusión los señores Trián y Bibiloni. El señor Suau dice: «Hay que otorgar un voto de confianza al Alcalde para que designe el momento de aplicar tal medida, que puede ser «draconiana» (Rumores en el público; campanillazos del Alcalde).

Se aprueba el dictamen. Se suspende la sesión para redactar la proposición. Al reanudarse la sesión, léase aquélla, que suscriben los Srs. Barceló, Llompart y Carrió, en la que se propone retirar los puestos a los carniceros que no abastezcan suficientemente a Palma, facultando a la Alcaldía para que fije el plazo que ha de otorgarse a los carniceros para que se pongan en condiciones y a la Comisión de subsistencias para que fije la cantidad de carne que ha de llevar diariamente a su mesa cada cortante. Luego se da lectura a una enmienda de los señores Suau, Planas y otros pidiendo se conceda un voto de confianza al Alcalde para que designe el momento en que se ha de aplicar tal medida.

El señor Barceló, entre muestras de aprobación del público, defiende su proposición.

Aprobada la proposición por unanimidad, se pasa a votación la enmienda. Aceptan ésta 12 concejales, entre ellos el Alcalde, y votan en contra 5.

Léase una instancia de la fábrica de gas «La Económica» referente a los faroles guías, pidiendo que la Compañía de electricidad se encargue de ellos o se haga largo contrato con la fábrica de gas; el señor Llompart apoya la instancia, la que, a propuesta del señor Pou, pasa a informe de la Comisión de Alumbrado.

Inventario de las harinas.—Circular gubernativa.

En el «Boletín Oficial» se ha publicado la siguiente circular del Sr. Gobernador civil:

«Los Señores Alcaldes de esta provincia procederán en término de tercero día, contados desde el siguiente al en que se publique la presente circular, a remitir a esta Junta el inventario de las harinas existentes en fábrica, cuidando de que a la vez de presentar las declaraciones juradas, diga cada fabricante, el número de kilos o quintales métricos que diariamente elabora o puede elaborar su fábrica.»

Encarezco a los Señores Alcaldes la mayor diligencia y exactitud en el cumplimiento de este servicio, con el fin de que en el plazo señalado obren en esta Junta los inventarios que por la presente circular se reclaman».

Bando del Alcalde

Esta Alcaldía ha publicado el siguiente bando:

«Para cumplir lo dispuesto por el señor Gobernador civil, Presidente de la Junta provincial de Subsistencias, y a fin de formar un inventario de las harinas existentes en este término municipal, los señores Almacenistas y Fabricantes de este artículo se servirán remitir, dentro del tercero día, a esta Alcaldía una relación jurada en la que conste las que cada uno tenga almacenadas como también las que haya en fábrica, cuidando de que al presentar dichas declaraciones diga cada fabricante el número de kilos o quintales métricos que diariamente elabora o puede elaborar su fábrica.»

Como se trata de un asunto de suma importancia, espero que le dará por quienes correspondan el más exacto cumplimiento en el plazo señalado».

La Junta Provincial de Subsistencias

Ayer se reunió en el despacho del Gobernador civil la Junta Provincial de Subsistencias, presidida por el señor Alonso Martínez y asistiendo el Alcalde señor Alemany, el Presidente de la Audiencia, señor Prat, y el Delegado de Hacienda interino señor Zambalamberrí.

Como asesor asistió también el veterinario señor Barceló.

Se nos facilitó de la reunión la siguiente nota oficiosa:

«Después de amplia deliberación para encontrar el medio de solucionar el conflicto de la carne, se acordó poner en vi-

†  
EL SEÑOR

**D. Juan Palou de Comasema y Le-Senne**

Ha fallecido el 25 de los corrientes

Después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

Q. E. P. D.

Sus desconsolados padres, tíos, tías, tíos y tías políticas (presentes y ausentes) y demás familia suplican a sus amigos y conocidos se sirvan encomendar a Dios Nuestro Señor el alma del finado y asistir al funeral que en sufragio de la misma se celebrará en la parroquial Iglesia de Santa Cruz el miércoles 28 del corriente a las once.

No se invita particularmente.

Casa mortuoria: Montenegro, 8.

†

**Don Bartolomé Reus Porcel**

HA FALLECIDO

Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

Q. E. P. D.

Su desconsolada esposa, hermanos políticos (presentes y ausente), sobrinos y demás parientes al participar a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida les ruegan le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al rosario que se rezará hoy en la iglesia parroquial de San Nicolás a las cuatro y media de la tarde y seguidamente la conducción del cadáver a su última morada y mañana 28 a las once al funeral en la misma iglesia.

Casa mortuoria: San Bartolomé, 16. No se invita particularmente

El Ilmo. Señor Obispo de Mallorca, se ha dignado conceder 50 días de indulgencia por cada misa, comunión o rosario que se ofrezca en sufragio del alma del finado.

gor el artículo 51 del reglamento para la aplicación de la Ley de Subsistencias, a cuyo efecto se invitará a los poseedores de ganado vacuno y lanar tanto de este término como de los restantes términos municipales de esta isla, para que enagenen voluntariamente con destino al consumo público la cantidad de ganado de las citadas clases que se considera necesario y que se estima en ocho reses vacunas y unas ciento veinte lanares diarias, a cuyo efecto se publicará la oportuna circular en el Boletín y se rogará a los Directores de los periódicos de esta capital den al acuerdo referido la mayor publicidad, haciendo presente a los poseedores de ganado que en cumplimiento a lo prevenido en la Real orden del Ministerio de Hacienda de 3 de Enero último las ventas no podrán efectuarse a precios superiores a los anteriores a la publicación de la citada Real orden.

Igualmente se acordó dirigirse a la «Isla Marítima» invitándola a rebajar los fletes de importación del ganado vacuno y lanar, de los aceites, carbón, trigo y harinas».

El arbitrio sobre carnes

He aquí la nota del peso, número de las reses y recaudación obtenida en el día de ayer en el Matadero municipal:

Número de reses	Kgs.	Ptas.	Cts.
Cerda.	7	587	147 92
Vacunos.	0	000	000 00
Lanares.	118	1230	286 75
Despojos.			19 85
<b>Total.</b>		<b>1837</b>	<b>456 50</b>

En la plaza de abastos

Esta mañana había en la plaza de abastos gran abundancia de pescado y de verduras. La carne de cordero ha escaseado: a las nueve estaba agotada. De carne de buey no ha habido ni un solo kilo.

Multas

El teniente de Alcalde señor Alorda ha impuesto dos multas: una al dueño de una tienda de comestibles, por expender los huevos a mayor precio del tasado, y la otra a un carnicero por expender la carne con fraude.

Una entrevista

Una comisión de cortantes se entrevistó ayer con el Alcalde y con el señor Alorda para exponerles la imposibilidad de sacrificar reses a causa de la gran escasez que hay de ellas, y de los eleva-

dos precios que piden los poseedores por las pocas existentes.

El pescado

Ayer, al mediodía, había en Palma unos siete mil kilos de pescado. En vista de ello, el Sr. Alorda y el Gobernador resolvieron exportar 5.000 kilos, dejándose en Palma para la venta de hoy unos 2.000 kilos de pescado variado y 200 de atunes. Hoy, naturalmente, ha habido gran oferta de pescado.

Sigue la exportación

Ayer fueron embarcados para Barcelona, además de 91 cajas de pescado y 113 atunes, 2.000 docenas de huevos y 59 jaulas de gallinas y conejos.

El conflicto de la carne

El Gobernador nos dijo ayer que realizaba gestiones encaminadas a encontrar en la Península reses vacunas para poder importar a Palma.

Iguales gestiones realiza el teniente de Alcalde señor Alorda.

El conflicto de la carne va en aumento. ¿Qué medios ven las autoridades para solucionarlo? Si, efectivamente, existen en Mallorca ganado suficiente, como dicen ellas, ¿por qué no se lleva al matadero? Esta pregunta, lanzada en la sesión de anoche del Ayuntamiento por el señor Barceló, es atendible. ¿Habrán algo las autoridades? Medios no les faltan y hay que utilizarlos a todo trance, pues no es posible que la carencia de carne se convierta en mal crónico.

En Montesión

Anteayer tuvo lugar el acto preparatorio de los ejercicios espirituales que los Congregantes de María Inmaculada y San Luis Gonzaga celebran en la Iglesia de Montesión.

En Rdo. P. Orlándis, S. J., explicó a los jóvenes la necesidad de los ejercicios, durante los cuales, recogiendo el alma y apartándose del mundo, medite sobre el conocimiento de Dios y abraza la virtud.

Les alentó al mismo tiempo para que acudan estos días y procuren que sus compañeros les imiten.

Los actos de los ejercicios se ven muy concurridos, oyéndose alabanzas del acuerdo con que el Rdo. P. Orlándis va realizando su labor espiritual.

Orden del día

Se entra el Ayuntamiento de que, por enfermedad del Sr. Oliver y Xamena, se ha encargado de la cuarta Tenencia de Alcaldía el señor Moner, y de un oficio anunciando la próxima visita del Ilmo. Sr. Obispo al Cementerio. A propuesta del señor Moner, queda sobre la mesa un dictamen de Obras referente a una reclamación del contratista del arbitrio sobre licencias para construcciones. Se conceden varios permisos para obras particulares. Se acuerda proceder al derribo de la casa número 1 de la calle de Fonollar. Se aprueba el proyecto de las obras de construcción de alcantarilla en la calle del Sol. Se procede a la designación de varios concejales para presidir distintas subastas. Se acuerda que por el Arquitecto se forme proyecto para la prolongación de un trozo de acera de la carretera de Palma a Alcudia. Se acuerda la prolongación de la alcantarilla de la calle de San Miguel. Se aprueba una relación de pequeñas reparaciones que deben realizarse en la vía pública. Se autoriza el traspaso de una sepultura. Se aprueba la liquidación del crédito para atenciones sanitarias, y se concede, para el mismo fin, otro crédito. Se autoriza la instalación de cinco motores. Se acuerda la entrega de una bicicleta encontrada en la vía pública.

La acera del Matadero.—Las subsistencias

El señor Obrador se interesa por la pronta construcción de la acera del Matadero. Se habla después del problema de las subsistencias, cuya parte de la sesión insertamos en otro lugar de este número.

El asunto de la calle de la Bolsería

Se reproduce un dictamen de la Comisión de Obras, que quedó sobre la mesa en la sesión anterior, referente a la reclamación formulada sobre el permiso para realizar obras en la casa número 2 de la calle de la Bolsería. El señor Pou encarece la importancia del asunto, el que, en su sentir, debe ser discutido, no en esta sesión, a la que asiste escaso número de concejales, sino en la próxima, suplicándose a los ediles que asistan a ella; encarece especialmente la asistencia del señor Font y Arbós y del señor Barón de Pinopar; entiende que, en un asunto de la importancia del que se trata, deben tener la responsabilidad todos los concejales, no sólo unos cuantos. Se accede a que el dictamen vuelva a quedar ocho días sobre la mesa.

Otros asuntos

Se acuerda el pago del personal empleado en la oficina recaudadora del impuesto sobre carnes. Léase una proposición pidiendo se dé una gratificación mensual de 25 pesetas, para pago de su respectiva casa-habitación, a los maestros auxiliares de la Escuela Graduada; a propuesta del señor Carrió, queda la proposición sobre la mesa. El señor Suau denuncia cierta casa de la calle de los Olmos—a cuyo dueño el señor Alcalde dice que ha mudado—donde se elabora carbón, causando con ello molestias al vecindario.

Y se levanta la sesión.

Las fábricas de gas

Comisionados por las sociedades «La Económica» y la «Antigua Fábrica de Gas», anoche salieron para Madrid los vocales de las mismas, respectivamente, don Guillermo Borrás y don Juan Casas.

Su viaje tiene por objeto realizar gestiones para la compra de nuevos cargamentos de carbón, indispensable en breve plazo para que ambas fábricas puedan proporcionar el fluido que Palma necesita, y se halla también relacionado con los inconvenientes surgidos en cuanto al carbón que trajo el «Wenceslao», asunto del que ya enteramos a nuestros lectores oportunamente.

Del mar

Ayer tarde llegó, procedente de Cabrera, el «Ciudad de Palma».

—Hoy han llegado los vapores, «Lulio», y «Mahón», procedentes de Ibiza y Mahón, respectivamente.

Ayer salió para Barcelona el vapor «Miramar».

Despachados

Hoy deben salir los vapores «Balear», «Iseño» y «Mahón» para Valencia, Ibiza y Mahón, respectivamente.

Vapores esperados

Mañana debe llegar, procedente de Barcelona, el vapor «Mallorca».

—Hémos ya en el desenlace de la comedia, que comenzó con las giraldas de pensamientos y siemprevivas—murmuraba Tomás con alegría mal contenida, mientras bajaba las escaleras cargado con uno de los cofres de la interesante Adela.

Contrastando con el tumulto y la agitación que se observaba en el primer piso, la calma más completa reinaba en el cuarto de los criados, donde Felicidad se hallaba sentada junto a una mesa, alumbrada por el plácido resplandor del candelil de la cocina. La joven contemplaba el cofrecito que contenía sus vestidos de niña, pues la señora Hellwig, ya repuesta de sus luchas anteriores y sentada en su estrado con su inseparable media, había dispuesto que se entregasen a la joven sus harapos inmediatamente, a fin de que no tuviera ningún pretexto para pasar ni una noche más bajo su techo. Felicidad examinaba pensativamente a la luz del candelil el sello que llevaba las armas de Hirschprung, cuando el rostro del profesor apareció en la ventana del cuarto que la joven habitaba en compañía de la cocinera.

—Venga usted, Felicidad... ni un segundo

gada a guardar cama. Consecuente consigo misma, negóse a ver a su hijo y a recibir sus cuidados; el doctor Böhm se encargó de su asistencia, pero Juan no podía salir de X... en aquellas circunstancias. Frank, a quien se decidió a confiar el secreto de su familia y que ya estaba investido del cargo de testamento de la herencia de la tía Cordula, recibió de Juan Hellwig el de devolver a la familia de Hirschprung las sumas de que había sido despojada, para reparar en lo posible los daños que había sufrido. Todas las objeciones que su amigo le hizo para contener en ciertos límites y reducir la restitución a una suma razonable fueron inútiles, y sólo sirvieron para confirmar al médico en sus designios. Juan se limitó a combatir los argumentos de su amigo con estas solas preguntas: «¿Este género ha sido adquirido honradamente por mi familia? ¿Puedo guardármelo sin dejar de ser honrado?»

Por mucho que descara Frank ahorrar a su amigo un sacrificio tan considerable, no podía responder afirmativamente a esas preguntas. Verdad es que pensaba como la señora Hellwig, pero desde otro punto de vis-

de no leer ese manuscrito me prometiese usted su mano, me vería obligado a rehusarla», había Juan Hellwig sin saberlo el lenguaje que debía triunfar de sus vacilaciones. A pesar del espanto que produjeron aquellas palabras, el corazón de Felicidad latió con júbilo... La fuerza con que se obstinaba en descubrir aquel misterio que tan fácil le era dejar en las sombras, la energía con que quiso disipar aquellas dudas, a riesgo de matar sus más queridas esperanzas, para cumplir con un deber al que no quería susstraerse ni al precio de la realización de sus más ardientes deseos, habían resultado en su favor la batalla que daban en el corazón de Felicidad su amor y sus temores. Así penetró en ella la confianza inquebrantable sin la que tenía por imposible llegar a ser la mujer de Juan Hellwig.

Este iba todos los días a casa de la señora Frank, mostrándose más serio y más reservado que nunca; la carga que sobre él pesaba era grande. Su estancia en la casa de su madre se hacía imposible. La conmoción que la señora Hellwig había sufrido, tuvo dolorosas consecuencias; cayó enferma y se vio obli-

más puede continuar aquí. Deje usted todos esos objetos, Tomás se los llevará mañana—dijo Juan Hellwig con viva emoción.

Felicidad echó un manto sobre sus hombros y salió al vestibulo, donde encontró al profesor, que la ofreció su brazo, y la condujo, atravesando varias calles, a casa de la señora Frank. Allí se detuvo, y llamó.

—Aquí traigo a mi pupila, y ruego a usted que cuide de ella—dijo Juan Hellwig a la anciana, que le recibió cordialmente, aunque con alguna sorpresa.

Juan cogió su mano y puso en ella la de Felicidad.

—Confío a usted mi mejor tesoro, mamá—añadió procurando imitar el acento tierno y alegre con que su amigo Frank pronunciaba aquella dulce palabra.—Protéjala y guárdela hasta que venga a reclamársela.

de no leer ese manuscrito me prometiese usted su mano, me vería obligado a rehusarla», había Juan Hellwig sin saberlo el lenguaje que debía triunfar de sus vacilaciones. A pesar del espanto que produjeron aquellas palabras, el corazón de Felicidad latió con júbilo... La fuerza con que se obstinaba en descubrir aquel misterio que tan fácil le era dejar en las sombras, la energía con que quiso disipar aquellas dudas, a riesgo de matar sus más queridas esperanzas, para cumplir con un deber al que no quería susstraerse ni al precio de la realización de sus más ardientes deseos, habían resultado en su favor la batalla que daban en el corazón de Felicidad su amor y sus temores. Así penetró en ella la confianza inquebrantable sin la que tenía por imposible llegar a ser la mujer de Juan Hellwig.

Este iba todos los días a casa de la señora Frank, mostrándose más serio y más reservado que nunca; la carga que sobre él pesaba era grande. Su estancia en la casa de su madre se hacía imposible. La conmoción que la señora Hellwig había sufrido, tuvo dolorosas consecuencias; cayó enferma y se vio obli-

La Santa Pastoral Visita

En el Convento de Franciscanas de la calle del Moral

Esta mañana Su Ilmo. ha visitado el Convento de Hermanas Franciscanas, de la calle del Moral.

El señor Obispo iba acompañado del secretario de visita, Rdo. señor Bosch, habiendo sido recibido por el Economo de Santa Eulalia Rdo. señor Auba, por el Visitador Diocesano Rdo. señor Canals, y por el confesor de las citadas Religiosas Rdo. señor Homar, Cura-Párroco de la Trinidad.

En primer lugar el Dr. Doménech y acompañantes han visitado la Escuela que, dirigida por monjas franciscanas funciona en la plaza de Quadrado.

Varias alumnas han dirigido al Prelado hermosas saluciones, a las que ha correspondido el Sr. Obispo con sentida plática.

Después Su Ilmo. se ha dirigido a la capilla, donde, después de haberse revestido con los sagrados ornamentos, ha expuesto el Sagrado Copón, con el cual ha dado la bendición.

Luego ha inspeccionado el sagrario, altar, sacristía, ornamentos, etc. También ha visitado las dependencias del Convento; después de terminada dicha visita, ha empezado a oír a la Co-

munidad. Continuará esta tarde la visita.

Mañana, por la mañana, el señor Obispo visitará las Escuelas enclavadas en la parroquia de Santa Eulalia, y por la tarde, a las cuatro, visitará el Cementerio Católico de esta ciudad.

En la Catedral

El viernes 2 de Marzo, a las diez y cuarto de la mañana el Rdo. señor Obispo administrará en la Catedral Basílica el sacramento de la Confirmación a los niños y niñas de la parroquia de la misma Catedral y a todos los que no hubiesen recibido dicho Sacramento en las restantes parroquias de esta ciudad. Conviene que todos los que han de ser confirmados se hallen algún tiempo antes en la Catedral.

Notas de Sociedad

Restablecimiento

Nos enteramos con gusto de que se halla ya restablecida la dolencia que la aquejaba la distinguida señora doña Rosa de Ribera, viuda de Villalonga.

Fallecimientos

Confortado con los auxilios espirituales falleció el pasado domingo en esta capital don José Sansó Ferrer.

El finado gozaba de muchas relaciones habiendo sido la conducción del cadáver a su última morada una verdadera manifestación de duelo.

El Señor acoja su alma y dé a su fa-

milia la resignación cristiana para sufrir tan irreparable pérdida.

—Ha fallecido el industrial don Bartolomé Reus Porcel, siendo su muerte muy sentida por cuantos pudieron apreciar su probidad y afable trato.

D. E. P.

Enviarnos a la familia del finado nuestro pésame.

—Esta mañana ha sido hallado muerto, en su lecho, el Rdo. don Pedro Antonio Oliver y Mulet, adscrito a la parroquia de Santa Eulalia, que anoche gozaba aún, en apariencia, de perfecta salud.

El Rdo. Sr. Oliver, cuya muerte ha sido muy sentida, había desempeñado el cargo de Vicario de Algalda desde 1876 hasta 1908 y estuvo encargado del Oratorio de Cura durante treinta y cuatro años.

D. E. P.

A su familia enviamos nuestro sincero pésame, en especial a sus hermanos el médico don Gabriel y el oficial de Hacienda don Juan, lo mismo que a su sobriño el concejal de este Ayuntamiento señor Oliver y Roca.

Enfermo

Se halla enfermo nuestro compañero en la prensa don Pedro Peyró.

Deseamos su pronto y total restablecimiento.

De viaje

Hoy han llegado de Ibiza, en el «Lalio», don Carlos Antón, don Juan Roig y don José Prats.

Ayer salieron para Barcelona, en el «Miramar», don Ignacio Piña y don Juan Curamar.

Sueltos y noticias

El «Almanaque del Empleado»

El «Almanaque del Empleado» de 1917 es una obra de verdadera utilidad. En 408 páginas contiene, perfectamente ordenada, la legislación vigente que interesa a las clases activas del Estado, a los jubilados, viudas y huérfanos, Montepíos de Ministerios, de Correos y Oficinas; una guía esmeradísima de los funcionarios con más de 15000 nombres y cargos y otra de los Partidos judiciales y registros de la propiedad, con mucosísimos datos; tablas de haberes, de dietas, de cédulas, de pensiones e infinitas materias de mucha importancia.

Su autor, nuestro antiguo compañero en la prensa D. Restituto Estrado, actual Jefe de Sección del Ministerio de Gracia y Justicia ha conseguido hacer un libro imprescindible en todas las Oficinas. De tan popular obra se han publicado ya 52 grandes ediciones.

Los gitanos

Siguiendo intrucciones del Gobernador civil, la policía ha dado una batida contra los gitanos dando por resultado la detención de 19 de ellos, que ayer tarde fueron embarcados a bordo del vapor correo de Barcelona.

Memoria

El comisionado general de «La Catalana» en Baleares, don Baltasar Pujol, nos ha enviado la Memoria de dicha Compañía de seguros contra incendios correspondiente al ejercicio de 1916.

Relevo

Ayer fué relevado el destacamento militar de la vacante isla de Cabrera.

Boletín Religioso

MAÑANA

Santos—Santos Justo y Macario, mártires.—Témpora—Ayuno.

Cuarenta Horas.—Continúan en San Francisco, en sufragio de las almas del Purgatorio: Exposición a las seis, empezando un turno de misas hasta las doce; por la tarde, a las seis, rezo de la Corona, meditación, estación cantada y reserva de S. D. M.

Visita.—A Ntra. Sra. de la Misericordia en Santa Magdalena.

El poder desinfectante y calmante de una sola gota de «Licor del Polo Orive», es mucho mayor que el de un frasco de otro dentífrico, por grande que sea; por esto resulta infinitamente mejor que todos los conocidos. Frasco, 1'50

Sociedad de Socorros Mutuos del Clero

Por acuerdo de la Junta Directiva se convoca a junta general extraordinaria para el día 1.º de Marzo, a las tres y media de la tarde, en la sacristía de San Felipe Neri. El objeto de la junta es la elección de Presidente.

Lo que tengo la honra de comunicar a los señores Socios esperando se servirán asistir.

Palma 26 de Febrero de 1917.—P. A. de la J. D., El Secretario, Guillermo Oliver, Pbro.

ESTOMACAL
Con el Elixir Saiz de Carlos
se curan las enfermedades del estómago e intestinos, aunque tengan 30 años de antigüedad y no se hayan aliviado con otros medicamentos. Cura las acedías, dolor y ardor de estómago, los vómitos, vértigo estomacal, dispepsia, indigestiones, dilatación y úlcera del estómago, hiperclorhidria, neurastenia gástrica, flatulencia, cólicos.
DIARRREAS
disenteria, la fetidez de las deposiciones, el malestar y los gases. Es un poderoso vigorizador y antiséptico gastro-intestinal. Los niños padecen con frecuencia diarreas más o menos graves que se curan, incluso en la época del destete y dentición, hasta el punto de restituir a la vida a enfermos irremisiblemente perdidos. Lo recetan los médicos.
Se vende en las principales farmacias del mundo y Sra. Sra., MADRID. Se remite folleto a quien lo pida.

CONFERENCIAS TELEGRÁFICAS

(SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA)

La guerra europea

DESDE MADRID De esta mañana

Madrid, 27 (5'30) Buques hundidos

Koenigwusterhausen.—Han sido hundidos los siguientes buques: Bergantín francés «Saint Sauveur»; vapores noruegos «Nirwa», de 2.800 toneladas; «Tom Ajay», de 1.468; «Blenheim», de 1.029; y el inglés «Benycent», de 1.965 toneladas.

Choque

Koenigwusterhausen.—A causa de la niebla chocaron frente a La Havre el correo inglés «Muller», de 16.504 toneladas, y el vapor noruego «Sweetheopen». Combate naval.—Bombardeo de la costa inglesa.—Versión alemana

Neuen.—(Radiograma de la madrugada).—En la noche del domingo, varios torpederos alemanes, al mando del capitán Tylleson, avanzaron allá de la línea Dover-Calais y desembarcación del Tamesis.

Encontraron en su ruta varios destroyers ingleses, que fueron dispersados a cañonazos, resultando varios averiados. Nuestros torpederos quedaron indemnes.

Otra fracción de buques ligeros alemanes avanzó hasta Northorland y Downs, bombardeando las defensas costeras y la ciudad de Margate, además de varias naves que hallaron ancladas.

Nuestros torpederos no hallaron al enemigo en este «raid», regresando indemnes a su base.

Versión inglesa del telegrama anterior Poldhu.—(Radiograma de madrugada). El Almirantazgo inglés comunica que el pasado domingo, a media noche, cañonearon varios destroyers ingleses con otros alemanes.

Los buques británicos salieron indemnes del combate, ignorándose los daños que sufrieron los alemanes y que no se pudieron apreciar a causa de la oscuridad.

Otra escuadrilla de destroyers enemigos bombardeó durante quince minutos los pueblos indefensos de Margate y Broadstairs, retirándose antes de que llegaran los buques ingleses.

Del bombardeo resultó una mujer muerta, dos niños heridos y dos casas averiadas.

Victoria inglesa contra los toros Poldhu.—Se comunica oficialmente que el día 23 los ingleses se apoderaron de Kul-el-Amara y de las posiciones enemigas entre esta plaza y Sanmakat.

Las tropas británicas apresaron 1758 toros, cuatro cañones, diez ametralladoras y gran número de fusiles y municiones.

El empréstito de guerra inglés Londres.—El nuevo empréstito de guerra asciende a mil millones trescientas doce mil novecientas cincuenta libras esterlinas, capital que ha sido ya cubierto por 8 millones de subscriptores.

Repulgue de las fuerzas alemanas París.—Informes oficiales dicen que prosigue el repliegue de los tropas alemanas, a causa de la presión inglesa en los pueblos de Mirancourt y Puixieux.

Los alemanes están amenazadísimos en este punto, y a pesar de sus esfuer-

zos sólo consiguieron aumentar su derrota en la cota 304 y en Flessinge.

Submarino internado

París.—El submarino alemán U-30 ha sido internado en Veers.

Sus tripulantes fueron conducidos a Bergen.

Supuestas pérdidas de sumergibles alemanes

París.—(Radiograma).—Un radiograma alemán interceptado dice que, de 50 submarinos salidos desde 1.º de Febrero, sólo 32 han regresado a sus bases.

Carécese de noticias respecto a los restantes.

La lucha en el Somme

Nauen.—Los informes ingleses exageran el éxito de sus tropas en el Somme.

Reunión de plenipotenciarios

Zurich.—El Canciller ha convocado a los plenipotenciarios de los países acreditados en Berlín.

Créese que en la reunión tratarán de la guerra submarina.

El hundimiento de vapores holandeses

Londres.—El Ministro de Alemania en Holanda ha expresado su sentimiento, en nombre del Gobierno, por el hundimiento de buques holandeses.

Ha manifestado además el propósito de indemnizar las injustas pérdidas que ha sufrido Holanda.

Vigilia nocturna en la Basílica del Sagrado Corazón, en París.—La clase agrícola

París.—Cuatrocientos agricultores han celebrado una vigilia nocturna en la Basílica del Sagrado Corazón que corona a París, en la cumbre de Montmartre.

La ceremonia diurna que se celebró después resultó imponente, presidiéndola el Cardenal Amette.

Luego tuvo lugar una asamblea, acordándose por aclamación que la clase agrícola se consagre al Sagrado Corazón.

El parte alemán

Nauen.—El Gran Cuartel general alemán transmite, por radiograma, el acostumbrado parte oficial de la noche, que dice así:

«En el oeste de Arras ha fracasado el avance inglés.

En el sector de Saylli se ha acentuado la actividad.

En los demás frentes no hay nada que señalar».

Comunicado oficial francés

París.—Se ha facilitado a la Prensa el siguiente parte oficial de la noche; dice así:

«La artillería francesa ejecutó eficaces tiros de destrucción contra las organizaciones alemanas de la región de Dunas y Este de Voske y Malancourt.

Nuestras tropas lograron éxitos en un golpe de mano contra el saliente alemán del Norte de Tahure, haciendo buen número de prisioneros.

En los demás frentes no hay nada que señalar».

Las Cortes

Madrid, 27 (5'30)

CONGRESO

Cierre de las Cortes.—Los republicanos y la mayoría inoran al Gobierno

El señor Villanueva preside la sesión del Congreso, que se abre a la hora reglamentaria.

En la Cámara hay una animación inusitada.

Después de leída el acta de la sesión anterior, el Conde de Romanones pide la palabra.

(Los republicanos promueven un tumulto).

El jefe del Gobierno, con grandes prisas, sube a la tribuna y da lectura, sin preámbulos, al Decreto de suspensión de las sesiones.

(La mayoría y los republicanos alborotan, vociferando).

El Sr. Conde de Romanones, apresuradamente, abandona la tribuna y sale del salón, al mismo tiempo que el señor Villanueva, entre el general tumulto, levanta la sesión.

(Los republicanos gritan desafortadamente).

SENADO

Las sesiones se suspenden

Se abre la sesión del Senado bajo la presidencia del señor García Prieto.

Varios Ministros ocupan lugar en el banco azul, asistiendo también el jefe del Gobierno.

Después de un breve debate se concede una pensión a la viuda de Troyano, admitiéndose para el cargo de Senador al Conde de Vinuesa, que lo jura.

El Conde de Romanones da lectura seguidamente al decreto de suspensión de sesiones, sin que se promueva en la Alta Cámara ningún incidente.

Y se levanta la sesión.

De esta mañana

Madrid, 27 (5'30)

DEL EXTRANJERO

Choque de trenes

Londres.—Comunican de Méjico que en las inmediaciones de San Juan del Río chocaron dos trenes de viajeros, por haberse deshecho uno de los convoyes sin que se percibiera de ello el maquinista.

Este ha sido detenido, ignorándose aún las desgracias que se hayan registrado.

Prensa Asociada

NOTA.—A la hora de cerrar esta edición, no hemos recibido la conferencia de la 1 de la madrugada, a pesar de haber llegado la posterior, que tenemos abonada a las 5.30 de la mañana.

DESDE BARCELONA

Notas catalanas

Barcelona, 27 (5'30)

«Raid» del torpedero número uno

Después de haber recorrido la costa catalana ha regresado el torpedero número uno.

En su «raid» vió únicamente muchos vapores italianos y franceses que navegaban dentro de las aguas jurisdiccionales españolas para evitar torpedeamientos.

Inauguración del teatro catalán.—Una obra de Guimerá

El próximo jueves se inaugurará en Novedades la temporada del teatro catalán, bajo la dirección del eminente actor Enrique Borrás.

Se estrenará una obra de Guimerá, titulada «Jesús que torna».

Unos aseguran que esta obra es de tendencias germanófilas, mientras que otros afirman que es francófila.

Tales afirmaciones son infundadas y sólo las hacen aquellos que ignoran que Guimerá la tiene escrita desde hace unos

ocho años, época en que ni Alemania ni Francia habían levantado la opinión.

Los carniceros.—Boycoteando las mesas Los carniceros se resisten a vender carne, boycoteando las mesas en que tratan de venderla sus compañeros.

Para conseguirlo pagan un crecido número de golfos, lisiados y mendigos, a fin de que se coloquen alrededor de los puestos de venta e impidan al público acercarse a ellos para hacer sus compras.

Mitín tumultuoso en Sabadell

En Sabadell celebraron un mitín los huelguistas.

En él insultaron los oradores al Alcalde de dicha población, y un agente de la policía suspendió el acto.

Se promovió un tumulto, penetrando la guardia civil en el local y obligando a los huelguistas a disolverse.

La venida de Lerroux y las próximas elecciones

La venida de Lerroux a Barcelona obedece al deseo de formar el bloque republicano para luchar contra los regionalistas en las próximas elecciones provinciales.

El tiempo

Sigue despejado, gozándose una agradable temperatura.

Palou Gari

CÉDULAS PARROQUIALES PARA EL

Cumplimiento Pascual

Se confeccionan en la imprenta de este periódico.

Lonjeta, 11—Palma

SI QUIERIS GERIR BIEN, BEBES

Licor

VERDAD

Venta: Cafés, Colmados y Confeiterías Unicos fabricantes Viuda de Esbarranch e hijos.

Exquisito placer es

el que cada familia puede procurarse, durante las veladas de invierno, mediante un legítimo

GRAMÓFONO

(CON O SIN BOCINA)

y una colección de discos escogidos a su gusto.

Pidan audiciones y catálogos, Tienda El Japon

FINÍSIMOS CHOCOLATES

LLOFRIU

Elaboración especial gusto finísimo

a plas. 1'00, 1'25 y 1'50 los 400 gms.

con canela o vainilla

DESPECHO EXCLUSIVO

San Nicolás, 46, Palma

Academia Saiz

Preparación para carreras militares y bachillerato, Informes: Pelaires, 105, 2.º

Los amantes del Arte y las personas de buen gusto, deberán visitar el

Nuevo Establecimiento de la Casa Buades

PLATERIA, 3 (JUNTO A SANTA EULALIA) donde se expone una rica colección de Cerámicas antiguas de Talavera y Manises.

Esculturas Religiosas y Ornamentales

Estampas, cuadros, MOLDURAS, Reproducciones de esculturas de los principales museos del Mundo y toda clase de objetos para Regalos.

Dr. S. Pi Suñer

AYUDANTE DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE BARCELONA Tuberculosis, Enfermedades del corazón y trastornos nutritivos (Diabetes) CALLE CONQUISTADOR, 30. pral. de 10 a 1

Obras y opúsculos

Vida de la Beata Catalina Thomás.—Un tomo: 1 peseta.

Contarells d'En Jordi des Recó.—Un tomo: 2'50 pts.

Aplec de Rondalles mallorquines.—Siete tomos.—Precio por tomo: 2 pts.

Mi Divino Tesoro.—(Opúsculo).—10 cént. ejemplar, descuento en mayores pedidos.

Mannual de la Entronización del Corazón Delfico de Jesús en el Hogar.—Precio: 50 cént.

Compendio de la Vida del Bienaventurado Ramón Lull.—Precio: 50 cént.

Historia de Mancor.—Precio: 1 pta.

Devocionario Litúrgico, 65 cént. en rústica y 1 peseta en tela.

Novena de Ntra. Sra. del Carmen, por el R. D. Mateo Gelabert, Pbro.

Horas series, aplec de poesías per don Bartomeu Ferrá.—50 cént.

Estampas del Sagrado Corazón, La Inmaculada, San José, San Antonio Abad, La Sagrada Familia y Santa Bárbara, con y sin gozos.—Precios, según tamaño.

Gran surtido de estampas en colores Para los pedidos dirijanse a la imprenta

La Esperanza

Lonjeta, 11 y 13—PALMA—Apartado, 19

Doctor Lóbsch

Médico especialista en enfermedades de la piel. Antes, ayudante Médico y Jefe interino (durante 3 años) del ambulatorio para enfermedades de la piel, del Instituto medicinal clínico de la Real universidad de Munich (Alemania).

Calle Conquistador, 18 Frente al Círculo Mallorquín

Consultas de 8 a 1 y de 4 a 5.

Objetos para regalo

Últimas creaciones EL ÁGUILA—BROSSA, 30

PREPARACIÓN MILITAR

Ingreso Academias. Clases PARTICULARES: individuales

y en grupos de 2 a 4 o de 2 a 8 alumnos, POR LOS CAPITANES

CLAR y VIDAL

Informes: Mesquida 6, 2.º Riera 24

Pianos y Pianolas Chassaingne Freres

al contado y a plazos CASA BANQUE, calle Colón

Recuerdo de la Santa Misión

mandada predicar en todas las parroquias de Mallorca por el Ilmo. y Rdo. Prelado en preparación a su primera visita Pastoral.

Con este título acaba de imprimirse en esta imprenta una oportuna hoja que no dudamos es una de las más preciosas que con motivo de misiones se han publicado, toda vez que lleva como la consagración oficial de la Santa Iglesia por haberse publicado de orden de S. S. el Papa Pío X de s. m. en el Acta A. Sedis.

Seguros de que los señores Párrocos, querrán adquirirla hemos hecho un gran tiraje y por esta razón podemos darla al infimo precio de 3 pesetas el millar.

Esta hoja, si así lo desean los señores Párrocos,

# Grandes Almacenes

# SAN JOSE

## Ultimos días de Baratura

Pañería, Mercería, Lanería, Lencería, Confecciones, Pañolería, Sastrería, Géneros de Punto, Camisería

**¡¡ Ocasión !!**

1.000 Refajos a 1 Pta.--1.000 Docenas Cuellos a 1 Pta. Docena Corte de lana a 3'50 Ptas.

Grandes rebajas en la sección de calzado

## Zapatos a 1 Pta. par-Zapatillas a 1 Pta. par

## Depósito exclusivo de Fonógrafos y Discos marca PATHÉFONO

Los mejores hasta hoy.--Discos a 6'50 ptas. por los más notables artistas como Titta Ruffo, Caruso, Constantino, Scampini, Tedeschi, Blanchart, etc. y las tiples como Bellincioni Carelli, Agostinelli etc.

## PRECIO FIJO-Teléfono 217

### Servicios de la Compañía Trasatlántica

**LÍNEAS AL RIO DE LA PLATA Y AL BRASIL**  
El vapor **Reina Victoria Eugenia** saldrá el día 4 de Marzo de Barcelona, el 6 de Málaga y el 7 de Cádiz para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.  
El vapor **P. de Satriestegui** saldrá el día 14 de Marzo de Bilbao y Santander, a 15 de Gilón 16 Coruña el 17 de Vigo, y el día de Lisboa (facultativa) para Río Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires.

**LÍNEAS A ANTILLAS MÉJICO, NEW-YORK Y COSTAFIRME**  
El vapor **Montserrat** saldrá el día de Barcelona, el 26 de Valencia, el 28 de Málaga y el de 30 Cádiz, para New-York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico.  
El vapor **R. M. Cristina** saldrá el 18 de Marzo de Bilbao, el 19 de Santander y el 21 de Coruña para Habana Veracruz. Admite carga y pasaje para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana.  
El vapor **Montevideo** saldrá el día 10 de Marzo de Barcelona, el 11 de Valencia el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Lirón y Colón, San Juan, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra. Se admite carga y pasaje, con trasbordo para Veracruz, Tampico y Puertos del Pacífico.

**LÍNEA DE FILIPINAS**  
El vapor saldrá el día de Barcelona para Aljandria (facultativa) Port Said Suez, Colombo, Singapore y Manila.

**LÍNEA DE FERNANDO PÓO**  
El vapor **Cataluña** saldrá el día 14 de Marzo de Barcelona con escalas en Valencia y Alicante y el 7 de Cádiz, para Tánger, Casablanca, Mazagan escalas facultativas Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Póo.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajes a quienes la Compañía de alojamiento y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen telegrafía sin hilos. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo por líneas regulares.  
Para informes y despacho: **Señores R. Gramera y C. S. en C.**—Plaza de Antonio Maura, núm. 4, Palma.

### A los Agricultores

**Abono mineral "MARTZ,"**  
COMPOSICIÓN OFICIAL

Acido fosfórico soluble al agua y al citrato amonico	4'80
Acido fosfórico total; equivalente a	5'61
Fosfato tricálcico	12'04
Nitrógeno total; equivalente a	0'90
Amoniaco	1'10
Sulfato de amonico	4'28
Potasa anhida total; equivalente a	0'20
Cloruro de potasa	0'32
Sulfato de potasa	0'37
Sulfato de hierro	9'40
Sulfato de manganeso	0'25
Potencia radicectiva	0'40

Con este abono añadiéndole un 25 p<sup>g</sup> de osuperfosfatos de cal para los terrenos de secano y un 15 p<sup>g</sup> de sulfato amonico para los de regadío se obtiene un verdadero abono compuesto que pueden arregar los mismos agricultores sin necesidad de formula para todos los terrenos y de resultados asombrosos resultando más barato que el superfosfato solo.  
Para precios e informes a su único representante para Baleares **Señores de B. Estela, Marina, 72.** Frente el cuartel de Caballería.

### Liga de Propietarios de fincas Urbanas

Habitaciones para alquiler

CALLE O PLAZA	NÚM.	PISO	INFORMES	OBSERVACIONES
Alferrería	42	1.º dcha.	Alferrería 42	Mucha capacidad, 6 cuartos agua
Maladere	80	1.º d.º	Cofradía, 4-1.º	Mucha capacidad, reciente construcció local propio para comercio o industria
Pelaires	37 y 49	bajo	Pelaires, 41, entreaguas	capacidad, 4 dormitorios, agua grifo
Olmos	132-134	entr.º	Olmos, 132-134 pral.	capacidad 5 dormitorios agua a grifo
Olmos	132-134	3.º	Olmos 132-134 pral.	Mucha capa idad, propio para cochera
Arabi	3	bajo	Cofradía, 17 principal	Agua, grifo, W. C. coladuría, etc.
Calle Felu	11	2.º	Brossa, 19, tienda	Agua a grifo
San Cayetano	1	1.º	San Cayetano, 11-4.º izda.	

Véase relación general en el domicilio social: Calle de Sintas, 6, bajos.

### ANTICIDA PIZA

Extra rápidamente sin dolor ni molestia los callos y durezas. Es curioso no motiva los inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general. Es económico: una peseta en las farmacias, droguerías y zapaterías. Depósito: Farmacia Róver, Plaza Antonio Maura. DE VENTA EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS DE ESPAÑA

### Alerta! Alerta! Alerta

Se ofrecen en esta población aguas minerales como procedentes de los manantiales VICHY CATALÁN, sin serlo. Llamamos la atención de los consumidores para que no se dejen sorprender y para que se fijen bien en las botellas que les ofrecemos, puesto que las de los manantiales Vichy Catalán llevan tapones, cápsulas, precintos y etiquetas con el nombre SOCIEDAD ANONIMA VICHY CATALAN, y por lo tanto de dejar de proceder de dichos manantiales las que no los llevan.

### El sulfobono,

Producto, en polvo, que sustituye, con ventaja al Azufre y Sulfato de cobre, según la experiencia e informes de Ingenieros analógicos, en los tratamientos de las enfermedades de la vid.  
El mejor combatidor conocido del Oidium y Mildiu, cuyos excelentes resultados se han apreciado en Felanitx, donde se emplearon el pasado año 4 toneladas de dicho producto.  
Precio sobre muelle Valencia, 37 pesetas las 100 Kgs.  
Informes: D. José Miró, calle de Colón, 22, Palma.

**CURACION RADICAL de las Enfermedades de la piel en general, Ulcera de las piernas, Artrismo, Reumatismo, Gota, etc...**  
por el  
**DEPURATIVO RICHELET**



Antes de la Curación Después de 15 días de tratamiento.  
A continuación indicamos las afecciones más particularmente influenciadas por este prodigioso tratamiento.  
Eczemas, herpes, impétigo, acné, sarpullido, prurigo; rojeces, sarpullidos farinaceos, psoriasis, yiosis de la barba, comezónes, enfermedades del cuero cabelludo, afecciones de la nariz y oídos. Ullagas y eczemas varicosos de las piernas.  
Su acción es igualmente segura en los trastornos de la circulación tanto en el hombre como en la mujer, así como en el artrismo, reumatismo, gota, dolores etc....  
Ni de un solo fracaso tenemos noticia  
Este maravilloso tratamiento ejerce su acción no solamente en la parte del cuerpo donde el mal está localizado, sino también en la sangre a la cual PURIFICA y REGENERA.  
El DEPURATIVO RICHELET se encuentra en todas las buenas farmacias y droguerías.  
Observe con rigorosamente las instrucciones contenidas en el folleto ilustrado que acompaña a cada frasco.  
Este folleto será mandado gratuitamente por el DEPOSITARIO GENERAL a don el Señor L. RICHELET a quien lo solicite.  
Laboratorio L. RICHELET, 6, rue de Belfort en BAYONNE (Francia).  
Depositarlo general en España: D. FRANCISCO LOYARTE, Calle Loyola, 9, SAN-SEBASTIAN

### Línea Pinillos

Línea de la América del Sur  
Para Montevideo y Buenos Aires saldrá del puerto de Barcelona el día de el vapor  
Para Santos, Montevideo y Buenos Aires saldrá de Barcelona el día 29 de Febrero el vapor  
**Balmes**  
Línea de las Antillas  
Para Puerto Rico, Ponce, Santiago de Cuba y Habana saldrá de Barcelona el día 17 de Febrero el vapor  
**Conde Wifredo**  
Admite carga y pasaje debiendo declarar con anticipación los señores Cargadores a los Representantes de la Compañía la carga que tengan que embarcar para reservarles la cabida necesaria.  
NOTA—La carga previamente comprometida se recibirá en lanchas los días y  
Para más informes dirigirse a los Representantes de la Compañía **SEÑORES PLANAS, PIZÁ y C. S. en C.** San Miguel, 29, Palma

### Artículos de goma

AMIANTO Y EBONITA  
Reparación de Neumáticos y Camaras  
**E. CODINA, Unión, 8, Palma (Entre Mercado y Borne)**

---

### Sellos de goma y de Metal

Se confeccionan a precios muy bajos, de toda clase de modelos y dibujos, propios para Herreros, Carpinteros, Felgueros, Carniceros, Pintores, Ebanistas, Marmeleros, Veterinarios, Asociaciones religiosas, etc., etc., etc. también.  
Ejemplares de muestra  
Sellos para embalejar  
Fichas de metal  
Medallas-Birritivos  
Cajas rotuladoras  
Papel con medallas en relieve, capacidad 22  
SELLOS BICOLOR  
Sellos para libros y todos aquellos artículos de goma del ramo.  
PLAZA SANTA EULALIA, 10